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Datum: 04.06.2021 
 
Zeit: 17:00 Uhr 
 
Ort: Vereinshaus, KGA Kreuztal e.V., Kiefholzstr. 351, 12435 Berlin 
 
Teilnehmer: Wolfgang Hammer 
 Hans-Joachim Theodor 
 Brigitte Hammer 

Andreas Haller 
 Anja Reinhold  
 Frank u. Magdalena Duveneck 
 Detlef Röhr 
 Andree Nass 
 Bettina Haller 
Entschuldigt: Andreas Proks 
Unentschuldigt: Bettina Fichtler 
 
Tagesordnung  

Top 1. Offenes aus den letzten Zusammenkünften und Kommunikationen, 
Unterschriften d. letzten Protokolle (Anja) 

Top 2.  Kurze Auswertung der schriftlichen MV, Beschlüsse und Teilnahme 

Top 3.  Stand der Finanzen: Brigitte 

Top 4.  Stand der Elektrosanierung, Frank 

Top 5.  Termine, Veranstaltungen? 

Top 6.  Stand GA u. Patenschaften, Arbeiten? 

Top 7.  Stand Wasser 

Top 8.  Abstimmung weiterer Termine 2021 (Veranstaltungen?)- siehe 5. 

Top 9.  Parzellensituation/ Abmahnung Voggenauer,  
 Gartenbegehung am 12.06.: 25,29,48,62,63,67,69,84,94,95 

Top 10. Verschiedenes: Bienenwiese? Frauenecke, Fläche am VH? 

Der VO Wolfgang Hammer begrüßt alle anwesenden VO-Mitglieder und Eingeladenen. 

Zu Top 1.  Zusätze zur heutigen TO? Offenes aus dem Protokoll 

- Unterschriften der Schriftführerin auf Sitzungsprotokollen werden zeitnah 
nachgeholt 
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- Zusätze zur heutigen TO? – Ja: Tempohemmschwellen auf dem Hauptweg, 

Kräutergasse 
 

Zu Top 2.  Kurze Auswertung der schriftlichen MV, Beschlüsse und Teilnahme 

- Abstimmungen wurden abgeschlossen, alle Stimmzettel in einem Ordner 
gesammelt beim Vorstand abgelegt 

 
Zu Top 3.  Stand der Finanzen: Brigitte 

- Kontostand hoch (ca. 32.000€), enthält die Sonderzahlungen für die 
Elektrosanierung 

- Pachtrechnungen wurden 2021 von allen pünktlich bezahlt, 
- Hohe Einnahmen durch nicht geleistete GA-Stunden (4900€) 
- Ausgaben für Außenbereiche: Weg zum Bahndamm, Blumenkästen auf der 

Terrasse vor dem Vereinsheim wurden neu bepflanzt 
 

Zu Top 4.  Stand der Elektrosanierung, Frank  

- Am 03.06. sind alle bereits erneuerten Stromzähler nochmal getauscht worden. 
Einige waren defekt. Es ist jetzt ein neuer Zählertyp einer anderen Firma 
verbaut worden. 

- Der Stromzähler von Parz. 8 muss repariert werden. 
- Vor Ende Juni geht es mit der Stromkästensanierung nicht weiter. 
- Vor den Arbeiten muss mind. 2-3 Tage vorab die Stromabschaltung über 

Aushänge angekündigt werden. 
 

Zu Top 5.  Termine, Veranstaltungen, Andree 

- Andree informierte über die aktuellen Anforderungen an die Durchführung von 
Veranstaltungen wie z.B. einem Vereinsfest: 500 Personen möglich, aber mit 
Hygienekonzept, Umsetzung zu aufwendig, 

- Vereinsfest für Ende August/September anvisiert, nur für KGA-Mitglieder 
(Kinderfest eingeschlossen) 

- Andree soll zum nächsten Termin (am 02.07.2021) ein Konzept vorstellen. 
 

Zu Top 6.  Stand GA u. Patenschaften, Arbeiten 

- 1. GA hat mit erfreulich vielen Beteiligten stattgefunden (12 Parz., 20 
Teilnehmer), es wurden Vorbereitungsarbeiten für den Standhahn an der 
Blumenwiese durchgeführt, der Weg zum Bahndamm seitlich befestigt, der 
Bahndamm befestigt (Löcher aufgefüllt) 

- Vorschläge für Ecke rechts vor der Vereinsgaststätte: 
1. Hochbeet mit Kräutern für Gaststätte anlegen 
2. Heidelbeeren pflanzen 



Protokoll Vorstandssitzung 

Kleingartenanlage Kreuztal e.V.  

Juni 2021 

 ___________________________________________________  

 Seite 3 von 4 

3. Rhododendren pflanzen. 

→ 1. wurde befürwortet, soll in der nächsten GA umgesetzt werden 

- Kräuterkasten vor Parz. 33 ist nicht bestückt, Wolfgang ruft an 
- BSR fragte an, ob der Rasen vor der Biotonnenabholung gemäht werden kann; 

das hat Andreas als Patenschaft im Internet ausgeschrieben; Voraussetzung: 
Benzinrasenmäher (Verein hat mehrere; es ist zu prüfen, ob diese einsatzbereit 
sind; wenn ja, könnte einer dafür bereitgestellt werden) 

- Torverbreiterung am Asternweg (mit Poller, so dass i.d.R. kein Fahrzeugverkehr 
möglich ist) steht noch aus, 

- Entfernung der Gespinste in den Bäumen vor dem Vereinsheim ist nicht 
notwendig (stammen von harmlosen Gespinstmotten). 

- Fr. Techow (Parz. 57) hat an den Vorstand ein Schreiben geschickt, in dem Sie 
ein ärztliches Attest vorlegt, dass sie krankheitsbedingt keine Arbeiten 
durchführen kann und daher von den GA-Stunden befreit werden möchte. Ihren 
Garten pflegt derzeit ihr Bruder.  
Beschluss: Bitte wird abgelehnt, mit der Begründung, dass Fr. Techow nicht 
selbst an den GA teilnehmen muss. Sie kann stattdessen jemanden delegieren. 
 

Zu Top 7.  Wasser, Detlef 

- Der neue Standhahn an der Blumenwiese erhält einen abschließbaren 
Kugelhahn (Schloss von alten Elektrokästen). 

- Das Problem der Leckagen besteht weiterhin (Loch vor Parz. 34/35 noch offen, 
vor 23/24 inzwischen verschlossen, Undichtigkeit wurde nicht gefunden), nach 
der Wasserablesung am 26.06. (10 bis ca. 12 Uhr) wird Bilanz gezogen. 

- Fäkalienabfuhr ist bei Fa. Tolinski für den 24.06. beauftragt, Detlef fragt noch 
nach der Uhrzeit, 5 Meldungen gab es dafür (inkl. Vereinsgaststätte). 

 
Zu Top 9.  Parzellensituation/Gartenbegehung 

- Die Parzellen, die während der Gartenbegehung besichtigt werden, haben eine 
schriftliche Ankündigung erhalten. 

- Hr. Voggenauer (Parz. 62) hat eine schriftliche Abmahnung erhalten. 
- Vor den Gärten am Bahndamm sieht es zwischen Karpfenteichstr. und dem 

Abzweig zum Rosenweg (Parz. 87) sehr ungepflegt aus. Das sollte beim 
Wasserablesen angesprochen werden. 

- Hecke von Parz. 1 und gegenüber Richtung Weg zum Bahndamm ist zu breit, 
ebenso von Parz. 19/20 und 21 → Wolfgang spricht die Pächter an, 

- Die schönsten Gärten sollen von den Gartenfreunden, die 2020 ausgezeichnet 
wurden, ausgewählt werden. Der Garten des Jahres wird vom Vorstand (allen) 
ausgewählt → Ergebnis Wolfgang mitteilen 
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Zu Top 10.  Verschiedenes 

- Bienenwiese: NABU wollte Fotos sehen, Bettina hat welche hingeschickt, bisher 
noch ohne Rückmeldung, weitere Aktivitäten dann im Herbst (ggf. Neuaussaat), 

- Winterdienst: Lutz Gantschow hört auf; Mike Bennewith (Parz. 41) übernimmt 
den Vertrag unter denselben Bedingungen. Der Vertragsentwurf liegt vor. Die 
Gerätschaften müssen noch geklärt werden. Die Kehrmaschine wird vom 
Verein gekauft und bei Mike B. untergestellt. Streugut wird auch vom Verein 
bereitgestellt. 

- Kräutergasse: es ist wieder ein Diebstahl vorgekommen, diesmal sind 
gleichzeitig 9 Pflanzen entwendet worden. Ein Schutzgitter an jedem Kasten ist 
unschön und zu aufwendig. Die betreuenden Parz. sollen in dem Fall neue 
Pflanzen kaufen und das Geld beim Verein abrechnen. Kästen müssen als 
Patenschaften gepflegt werden (ist nicht bei jedem der Fall); aktuell wurde alles 
einheitlich neu beschriftet (organisiert von Detlef). 

- Tempohemmschwellen auf dem Hauptweg: das ist ein Privatweg, Schild zur 
Geschwindigkeitsbegrenzung ist vorhanden (10 km/h), viele Fahrer fahren zu 
schnell; Vorschlag von Theo, Hemmschwellen einzubauen; der Verein muss 
sich erst sachkundig machen, ob das zulässig ist; Wolfgang fragt beim 
Bezirksverband deswegen an 

- Schilder: 1) die Parkordnung ist ein Problem am Hauptweg, es wird viel Platz 
verschenkt, an Wochenenden sind Parkplätze knapp; es sollen daher 
Parkordnungsschilder beschafft werden 2) Es wird ein Schild für die Eingänge 
zum Radfahrverbot aufgestellt: Vernünftige Menschen fahren hier kein Rad, den 
anderen ist es verboten. 

- Erhalt der Gärten (Bettina H.): Situation ist eingetreten, dass weder der KEP 
noch ein Gesetz zum Erhalt der Kleingärten unterschrieben sind. Im Wahlkampf 
sind alle Parteien für den Erhalt der Gärten. Große Aktionen sind aktuell nur 
digital möglich gewesen. Am 13.06. organisiert die KGA „Lindenhain“ eine 
Kombination aus „Pflanzentausch“ und Tag der offenen Gärten (Überlegung für 
unsere KGA so etwas auch mal wieder durchzuführen) 
 

Abschluss: 

Der VO schließt die TO um 18:20 Uhr ab. 
 

Nächster Sitzungstermin: 02.07.2021 
 

Für das Protokoll: Berlin, 11.06.2021 

 

 

Anja Reinhold Wolfgang Hammer 

(Schriftführerin) (Vorstandsvorsitzender) 


